



ACADEMIA DIPLOMÁTICA
ANTONIO JOSÉ DE IRISARRI
DESDE 1892

Biografía

Antonio José de Irisarri (El Cristiano Errante)



Al inicio del siglo XIX la estructura básica Antonio José de Irisarri, también llamado "el libertador errante de la América española", crece dentro de este contexto y será uno de los grandes impulsores de la Independencia, aunque difícilmente podrá considerarse como un criollo típico: su interés por la independencia no se concentra solamente en su país sino en todo el continente, por lo que es poco apegado a su tierra y se mantendrá lejos de su patria por grandes temporadas.

Irisarri nace durante la Colonia en Santiago de los Caballeros, Guatemala, el 7 de febrero de 1786 hijo de Juan Bautista de Irisarri, próspero comerciante recibe una educación privilegiada y durante esos años escolares comparte el aula con grandes personajes de su tiempo, como José Cecilio del Valle, Pedro Molina y Mariano Gálvez.

Sus padres fallecen cuando Irisarri era joven, la herencia que recibe es como el mapa que le traza el camino para los retos políticos y de esa forma comienza a viajar por las tierras donde tenía negocios e inicia así una vida errante que nunca culminará. Su primer viaje fue a México en 1806, posteriormente Chile, Londres, Madrid, Filadelfia, Boston, Baltimore y Jamaica.

Posteriormente llegó a Perú. Como lo describió en uno de los fragmentos de "El cristiano errante", un ambiente no propicio para la revolución, por ser una sociedad bastante conservadora. Sin embargo en Chile, Irisarri encuentra una marcada tendencia independentista, pues su instinto le dice que ahí será donde llegará primero la independencia.

La relación que Irisarri establece con Chile será más intensa de la que tendrá con cualquier otro país, aunque Guatemala siempre será importante para él destacando en la política chilena. fue elegido regidor en el Cabildo de Santiago y se convierte en uno de los grandes promotores de la Sociedad Económica de Amigos del País. Toma parte activa en la redacción del Reglamento Constitucional de 1812. Al año siguiente empieza a editar el Semanario Republicano, cuyo objetivo principal era difundir las ideas liberales y promulgar la independencia, e inicia así su larga trayectoria como periodista.

Irisarri funda en ese tiempo el periódico El Guatemalteco, cuyo objetivo era combatir los excesos de los liberales que, según él, conducían inexorablemente al país hacia la anarquía. Desgraciadamente no queda ningún ejemplar de este periódico que pueda ser consultado actualmente, aunque el investigador John Browning logró recopilar algunos fragmentos que se publicaron en el periódico La Semana con motivo de la muerte de Irisarri.

Éste pasa dos años caóticos en Guatemala. Durante el conflicto centroamericano recibe el cargo interino de Comandante en Jefe de las Fuerzas de operaciones del Estado el 16 de marzo de 1827, mismo que entrega los primeros días de febrero de 1828 al Coronel William Perks²³ por órdenes del Presidente de la República Federal de Centro América, don Manuel José Arce.

En enero de 1829 se descubre la conspiración liberal en Antigua, organizada por Mariano Gálvez, y Francisco Morazán que marcha sobre Guatemala. Los pueblos de los Altos de Guatemala se sublevan e Irisarri es capturado, junto a Manuel y Juan Montúfar. Los tres son conducidos a El Salvador, donde permanecen encarcelados. Irisarri escribe diversas cartas denunciando la injusticia de su arresto y las malas condiciones estando privado de su libertad.

Irisarri fallece en la ciudad de Nueva York a los 83 años, ejerciendo su cargo de diplomático, posteriormente, Carlos García Bauer, en su calidad de Embajador Extraordinario y Plenipotenciario de Guatemala en ese país durante la década del sesenta del siglo pasado, logra localizar sus restos y promueve su repatriación, por lo que hoy los restos de Irisarri reposan en el Panteón de los Hombres Ilustres del Cementerio General de Guatemala.

Biografía

Antonio José de Irisarri

(El Cristiano Errante)



La obra no periodística de Irisarri es la siguiente:

1. Apuntamientos para la historia (Lima, 1842)
2. Historia crítica del asesinato cometido en la persona del Gran Mariscal de Ayacucho (Bogotá, 1846; Caracas, 1846; Lima, 1847)
3. El cristiano errante (Bogotá, 1847)
4. Breve noticia de la vida del ilustrísimo señor Arzobispo de Bogotá Dr. D. Manuel José de Mosquera Figueroa y Arboleda (Bogotá, 1854)
5. Cuestiones filológicas sobre algunos puntos de la ortografía, de la gramática y del origen de la lengua castellana (Nueva York, 1861)
6. Historia del perínclito Epaminondas del Cauca, por el bachiller Hilario de Altagumea (Nueva York, 1863)
7. Poesías satíricas y burlescas (Nueva York, 1867)
8. Escritos polémicos (publicación póstuma, Santiago de Chile, 1934)

<i>Publicaciones fundadas por Irisarri</i>		
AÑO	PAÍS/CIUDAD	PUBLICACIÓN
1813	Santiago de Chile	<i>El Seminario Republicano</i>
1814	Chile	<i>El Duende de Santiago</i>
1820	Londres	<i>El Censor Americano en Londres</i>
1828	Guatemala	<i>El Guatemalteco</i>
1839-43	Guayaquil	<i>El Correo</i>
1839-43	Guayaquil	<i>La Verdad Desnuda</i>
1839-43	Guayaquil	<i>La Balanza</i>
1839-43	Guayaquil	<i>Semanal de Guayaquil</i>
1844-45	Quito	<i>La Concordia</i>
1846-47	Pasto, Colombia	<i>El Respondón</i>
1846-47	Bogotá	<i>Nosotros, Orden y Libertad</i>
1846-47	Bogotá	<i>El cristiano Errante</i>
1849-50	Curazao/Nueva York	<i>El Revisor de la Política</i>



Fischer 1
1786

A. Fischer
[Signature]

Jan 10
1811